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《与神同行》 

如何彼此相待 

 

 

要是我问你，“人生是什么呢？”你能用一个词来回答这个问题吗？到底人生是什么呢？其实，

人生就是一切关系的总和。人生所包括的，尽是各种各样不同的关系，家庭的，朋友的，同

事间的，我们和自己的关系，和陌生人的关系，以及跟神的关系。原来人生就是一切关系的

总和，是我们和许多人建立的关系的内容。要是把关系从我们的人生中抽出，那就只剩下什

么呢？那就只能剩下物质，剩下一些毫无意义的东西。人生如果没有了关系，就只像一个空

壳那样，了无意义。要是没有关系，我们还能在人生里享受吗？完全不能。 

 

因此，“关系”在我们的生命中是很重要的，我们不能不正视，不能不珍惜，也不能不去了解，

因为它影响着我们人生的各个方面，能够决定我们生活得快乐与否，健康与否，平安与否。

“关系”是很基本的，每一个人都有。无论在我们的家庭里，在我们的工作上，在我们和儿

女的相处上，在人生各方面的活动中，都离不开关系，所以关系是很基本很重要的。 

 

主耶稣在地上生活的时候，也非常重视“关系”这件事，我们看祂在太 7:12 所给的教导，那

是祂在登山宝训的教导中所提到的，可以说是我们人一切关系的基础，或者说是一切良好关

系的基础。相信很多人都听过这节经文，也许会在很多场合中引述，但是我们懂得怎样去应

用和实践吗？那又是另一回事，是两个不同的话题。很多时候，我们只懂得引述，我们只会

背诵，我们只知道它的含意是什么，以及它有多好，但是我们不一定就是一个行真理的人，

因为实践又是另一个范畴，是截然不同的事。 

 

在太 7:7 开始，主耶稣先谈到祷告。太 7:7，主耶稣说：“你们祈求，就给你们；寻找，就寻

见；叩门，就给他开门。”然后主耶稣讲到天父怎样乐意应允人的祈求，成全人心中所渴望的。

当主耶稣讲完祷告这个课题之后，他在太 7:12 这样说：“所以无论何事，你们愿意人怎样待你

们，你们也要怎样待人，因为这就是律法和先知的道理。”主耶稣在这里说得很清楚了，祂说

得既简单又直接，“你们愿意人怎样待你们，你们也要怎样待人。”相信我们都曾经听过牧师

在讲台上讲过这篇信息，又或者我们都曾经思考过，但是我们实行有多少呢？又或者我们是

否真的完全明白“你们愿意人怎样待你们，你们也要怎样待人”这句话的含意呢？我们渴望

得到别人怎样的对待，那我们就得先怎样去对待他们。 

 

很明显的，当我们环顾四周的时候，我们所看见的，并不是这个样子。这并不是现代人的生

活方式和表现，这就是为什么家庭里常闹悲剧，人跟人之间常有磨擦。即使和最亲的人相处，

和自己的父母，弟兄姊妹，以及孩子们相处，都有困难，都不懂得怎样处理，是因为我们还

没有掌握到耶稣这句话的含意，更没有积极去实践。我们会说，我们要把耶稣这句话作为我

们人生的座右铭，但我们其实只是空想而已，因为我们没有付出代价去实行。到底耶稣这句

话的意思是什么呢？我们又应该怎样去实行，在生活各方面中表现出来呢？ 

 

也许很多人都会问：“要是我对人好，像我希望人对我那样的好，但是对方却不是这样对我，

那怎么办呢？”事实上，这是常有的事，不过，这并不是我们的责任，我们的责任，只是照

着主的吩咐去做，其他的我们不必负责。每一个相信接受了耶稣基督做救主的人，都应该是

跟从主，作主门徒的人，我们都应该服从主的命令和吩咐，而“爱邻舍如同自己”，正是主众

多命令中的一个。虽然这命令是简单，但却不容易实行，而这命令又是影响着我们生活的各

个方面的。我们可以只在口里谈论，但却不去行出来，然而我们却会因为没有实践主所吩咐

的而遭受损失，因为我们没有待别人好像我们希望别人待我们那样。 
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让我们重新来思想主的这个命令，去揣摩和了解其中的意义，到底它的含义是什么，我们该

怎么样去实行？首先我们要知道，“无论何事，你们愿意人怎样待你们，你们也要怎样待人”，

这并不是一个建议，也不是一个选择，而是一个命令，而这命令正好反映出神对人的心意，

反映出神对人的看法，反映出神渴望看见人跟人之间怎样相处。 

 

今天，我们所处的社会，人都是环绕着一个自我为中心的“三角生活”，这三角就是“我”，

“我的”和“我自己”。换句话说，人都是以自我为中心，是自私的，所有的一切都是环绕着

自己，以自己作主。结果我们拥有很多，却表现得好像一无所有那样，因为我们还不认识什

么是“足够”。其实，人心是没有“足够”这个意识的，你永远不会觉得自己拥有足够的金钱，

物质，权力，地位或者别的。不但如此，当人把物质和身外的这些需要无限扩张之后，他将

会以这些取代生命中最重要，而且是唯一能够让他满足的关系。其实，即使人拥有这一切，

但如果没有一种能让他满足的爱的关系，他依然是若有所失的。 

 

生命并不在乎物质，而是“关系”的结合。我们跟自己的关系，我们跟父神的关系，跟耶稣

基督和圣灵的关系，以及我们跟朋友，跟家人等的关系。到底我们今天拥有些什么关系呢？

耶稣在讲到我们跟人的关系的时候，给了我们这样的教导，“你们愿意人怎样待你们，你们也

要怎样待人”，到底这句话的含意是什么呢？也许很多人都会误解了其中的意思，他们会说，

“我从来不伤害人，我不欺骗人，我不驾驭人，我不做这些那些”，但是这全都不是耶稣所关

注的。 

 

问题不是在于我们“不做些什么”，许多没有信耶稣的人，许多对耶稣基督一无所知的人，也

许他们都不偷盗，都不奸淫，都不欺骗，他们有许多事情都不做，因为觉得通不过自己的良

心，感到“己所不欲，勿施于人”。然而这并不是耶稣要教导的，耶稣不是要我们为自己“没

有做过甚”么而夸口，而觉得自己不错。耶稣乃指出，“你们愿意人怎样待你们，你们先要怎

样去待人。”到底你希望别人怎样待你呢？想想看你希望获得怎样的对待，然后就将心比心，

用这样的态度去对待别人，那就是耶稣所要求的了。 

 

耶稣没有强调不可做什么什么，祂根本没有提到任何事，因为不同的环境，不同的情况，不

同的人，都会有不同的响应。而我们怎样去对待我们周围的人呢？我们要依循的原则就是，

“我们希望对方怎样待我们，我们就得怎样去对待别人”。就是这么简单，但也是不容易做到

的。其实，简单说来，就是“将心比己”，把自己跟对方的角色互换一下，设身处地的为别人

想，看看自己在对方的处境中，渴望获得怎样的对待，然后自己就用那种对待去待别人。所

以，情况如果倒转过来，我们都觉得满意的话，那我们所作的就是对的了。 

 

我想最好的方法，也是最具体的方法，就是拿一张纸，把我们渴望获得的对待，具体的列出

来，到底我们希望别人怎样待我们呢？我们对这方面有什么期待呢？不要在脑海中只有一些

概念，要把他们具体的写下来。如果你从来没有想过，现在就是你的好机会。你是否希望别

人忠于你，是否希望别人信任你，是否希望别人关心你，包容你，讨你的欢心，对你真诚，

以你为乐呢？你是否希望对方为你祷告，在意你，总之，你所希望的情况一一的写下来。 

 

我们可以把对朋友的期望写下来，作为你的朋友，你希望他们怎样待你呢？而另一张就是写

陌生人的，如果对方是陌生人，你希望一个陌生人怎样待你，你才会感到舒服呢？也许我们

很难凭空去想，但是至少我们应该有一些原则和渴望，到情况一发生的时候，我们就知道怎

样去应对。比方说，如果有人在言语上中伤了你，让你很难受，让你感到很气愤。可是，如

果你以同样的情况去待别人，你用言语伤害了对方，其实你是知道对方的感受的，因为你也
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曾经受过同样的对待，而这些感受是你不希望再有的，因为你会难过和气愤。那就是说，你

不能用这样的态度去待别人，因为你曾经在同样的情况下受过伤害，你既然不希望再受伤害，

就不要去伤害人。 

 

举个例子来说，做妻子的，做了一顿很丰盛的晚餐，她尝试了两道新的菜，也尽了她的所能

去做。当她坐在餐桌前的时候，略带微笑，等待着丈夫去作出响应和评语，要是丈夫一边吃

一边皱起眉头，放下碗筷，说，“你到底在煮些什么！”你想这是好的回应吗？是适当的态度

吗？绝对不是。因为换个角色来说，假设是做丈夫的自己花了心思在一顿饭上，他也总不希

望得到这样的对待。其实，任何事情，只要我们稍作思考，把自己代入对方的角色，站在对

方的立场上，想想自己到底希望获得怎样的响应，然后照着自己所希望受到的态度去做，这

就保证不会出错了。 

 

只是许多时候，我们都互相伤害着对方，因为不懂得怎样响应而让对方产生误会和变得情绪

低落。多少时候，情况之所以弄僵了，是因为大家都没有为对方设想。 

 

我很难告诉你什么情况该作怎样的响应，圣经也不是具体的一样一样的述说出来，这是因为

每一个情况都不同，都有它特别的地方。但重要的原则却是，“你愿意人怎样待你，你也要怎

样去待人。”一旦你知道了自己的感受会是怎样，你就知道该怎样去对待对方了。要记得，在

我们所作的一切事上，我们愿意人怎样待我们，我们也得怎样去待人。 

 

主耶稣教导我们，我们在世上，是世上的盐，是世上的光，我们活着是要对周围的人产生影

响力，要对他们有帮助和使他们得着益处的。那我们就得仔细去想，到底我该怎样生活呢？

要知道，“盐”是有防腐作用和医治的功能的。如果我们真的是世上的盐，真的发挥到盐的功

效，那么我们的存在，应该使周围的人获得正面的好处。光也是一样，如果我们是世上的光，

周围的人至少应该感到世界光明一些，感到人性的光芒，感到温暖和鼓舞。当我们将心比己，

以自己所渴望得到的对待，去待别人的时候，我们就赢得了他们的注意，不管对方是谁，不

管他们的性情是怎样的不好，多么冷漠，只要我们持守自己的原则，依照主耶稣的教训去行，

对方必然会察觉和感受到，虽然他们口里依然不承认，在态度上依然表现得很恶劣很刚硬，

又或者依然是满口批评，说一些难听的话；但是内心深处，他们不能不感受到我们的不同，

他们不能不受到冲击，不能不受到影响，因为我们的做法真的跟一般人不一样，这就是基督

徒的见证了。 

 

属神的人所发出的影响力，就是在这些微小的事情上，在日常的对待上。要是每个弟兄姐妹

都能够顾到别人的感受，都照着自己渴望得到的对待，去待身边的人，这世界将会有所不同。

虽然世人未必能够明白我们，因为世人的行为标准跟我们是不一样的，世人会以眼还眼，以

牙还牙，也会先发制人。知道你将会有怎样的行动，他就要比你快一步，去控制你和占上风，

完全不会顾及别人的感受，只要我得到好处，那就是真理。因此，基督徒活在他们中间，只

要我们持守着主耶稣的教训，把生命之道彰显出来，把爱心流露在人间，别人必然会感受和

察觉得到。 

 

今天，我们处在一个充满贪心，自私自利，凡事以自我为中心的社会里，各人都以自己的利

益作为大前题，少有先为别人的好处着想的，大家都只是顾自己。我们如果能够在每一件事

情上自问，“到底我希望别人怎样对待我呢？”然后以那种态度去待别人，而不是理会别人怎

样待我。不管别人将会怎样待我，我不用去在意，我所关心的，是我希望别人怎样待我，而

我就把那种感受带给对方，那就是我们应该做的事。 
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不过，弟兄姊妹，这是一件“知易行难”的事，知道容易，做起来很难，除非我们有从上而来

的帮助，有圣灵所加的能力，除非我们谦卑的来到神的面前，依赖神去做，不然的话，我们

凭自己是绝对做不来的。 

 

每一个人里面都有肉体，基督徒也不例外。要是有人得罪你，你里面的反应马上就是愤怒。

比方说，有人指出你的错来，你实时的反应就是为自己辩护。到底这是必须的吗？这绝不是

绝对必须，或者是唯一的反应。你其实可以说，“我谢谢你这样提醒我。”这也是一个可以做

的反应。当然我知道这样做绝不容易。别人现在是针对你，故意挑剔你，你反而去谢谢他的

提醒，怎么能做到呢？这非要靠着神所加的能力去做不可，然而这样的应对和态度，会让对

方不知所措，因为这是他们没有想到的，也是一般人不会这样做的。然而，我们若照主的教

训去做，我们就要学习这样做。 

 

也许你会说，“耶稣的教训是好的，要是每个人都这样做，世界将会美好些，人跟人的关系将

会更加和谐。可是，这似乎只是个理想而已，实行起来相信没有多少人能做到。”不错，除非

人已经和耶稣基督建立了关系，不然的话，没有人能做得到，因为没有人能够靠自己去对付

肉体自然的反应，败坏的性情，除非耶稣基督进入那人的心中，而那人又愿意奉主为救主和

生命的主，他就可以从神那里获得能力，靠着圣灵的能力，他就能够做得到。 

 

只有神的爱和能力浇灌在我们的生命中，我们才能够爱人，才能够饶恕人，才能够事事为他

人设想，才能够把好处给别人。我们有主的生命，有圣灵所加的能力，我们才能够谦卑待人，

才能够真诚待人。耶稣在世生活的时候，就是这样待祂身边的人，祂留下给我们有美好的榜

样，我们若是领受祂所赐的能力，我们也必定能够做到。只有神能够帮助我们知道对方需要

什么，我们内心渴望些什么，以及我们能够用同样的态度去对待他们，只有神能够加我们力

量，而只有我们和主建立了关系，我们才能获得祂所赐的能力。 

 

请我们看一处圣经，太 10:8 说：“医治病人，叫死人复活，叫长大痲疯的洁净，把鬼赶出去，

你们白白的得来，也要白白的舍去。”我们留意主耶稣在这里的教导，“你们白白的得来，也

要白白的舍去。”主耶稣把所有的好处，连同祂自己的性命，都白白的赐给我们，我们领受了

之后，是应该白白把所得的给出去的。再看路 6:38，在这里主耶稣又说：“你们要给人，就必

有给你们的，并且用十足的升斗，连摇带按，上尖下流的，倒在你们怀里。因为你们用什么

量器量给人，也必用什么量器量给你们。” 

 

“你们用什么量器量给人，也必用什么量器量给你们”，那就是说，我们所给出去，做在人身

上的，终有一天要回到我们自己的身上。也许有人会问，“我今天把我们渴望得到的对待去待

别人，对方真的会以同样态度对待我吗？”我不能保证，然而有一样我确知和深信的，就是

神在天上必然察看，祂知道我们所作的一切。我们所善待的那人，未必同样善待我们；然而，

神要差遣另一些人来善待我们，来弥补我们所缺乏的，或者说给我们回报。总之，我们一切

做在主身上，或者说为了实践主的命令而作的一切事，神都必定记念，祂在暗中察看，要报

答我们，神必定不会忘记那些服从祂的人。 

 

我们要对神有信心，因为我们为主所付出的一切，必然会获得神的奖赏和报偿，而且会是超

过我们所想象的。所以，我们不必理会对方是怎样的人，值不值得我们对他这么好，这些都

不是问题的重点。我们所要做的，只是对神的命令抱着顺服的态度。我们之所以对他好，不

是因为对方是谁，而是因为我们行在神的旨意中，我们才这么对待他，至于一切后果，神自

然会负责，祂会公平的处理，给我们当得的奖赏。 
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加 6:7 说：“不要自欺，神是轻慢不得的，人种的是什么，收的也是什么。”人种下什么，他所

收成的就必然是什么，这是大自然的一个定律，在人生的事情上也是如此，并且所收成的要

比所种下去的多。这是神所定的律，因此结果必然如此。当我们把自己所渴望得的对待去待

别人的时候，我们所作的是对的，神会喜悦和赞赏。而当我们这样做的时候，神的爱要充满

我们的心，给我们有从上而来的力量，叫我们不是看后果怎样才去做，而是为了讨主的喜悦

而去做。神会为我们负一切的责任，也会因为我们对祂顺服而厚厚赏赐我们。因此让我们谨

记神的话，“你们愿意人怎样待你们，你们也要怎样待人。” 

 

太 22 章记载了耶稣和一个律法师的谈话，其中主耶稣讲到我们生活的一个很重要原则，就是

我们的人生应该由爱去主导，太 22:36-40，经文说：“夫子，律法上的诫命，哪一条是最大的

呢？耶稣对他说，你要尽心、尽性、尽意，爱主你的神。这是诫命中的第一，且是最大的。其

次也相仿，就是要爱人如己。这两条诫命，是律法和先知一切道理的总纲。” 


